

**DESCRIPCIÓN DE LA PÉSIMA CONDUCTA  
DE ALGUNOS INSURGENTES**

**NICOLÁS MARÍA DE BERAZALUCE A JOSÉ MARÍA RAYÓN**

**HUAUCHINANGO, MAYO 7 DE 1815<sup>158</sup>**

Carta del propio Berazaluce al intendente de provincia José María Rayón que dice:

¡Cuánta satisfacción me causaría ir en compañía de Rebelo a abrazar a ustedes! Aquí el desorden ha echado raíces tan profundas y la prostitución más vergonzosa se ha generalizado tanto que se ve con dolor acarrear tras de sí aun personas de la más fina educación. ¡Cómo quisiera borrar de mi memoria ciertos hechos que hacen poco honor a nuestros hermanos y que, al paso que deben cubrirse con la consideración es de justicia a la humanidad, se trata con harta criminal desvergüenza vulgarizarlos y gloriarse de su ejecución!

Huauchinango, 7 de mayo de 1815.<sup>159</sup>

---

<sup>158</sup> *Prontuario*, 1995, Legajo 26, "Contiene los papeles quitados por los urbanos de Tlahuelilpan a un correo de los rebeldes, y se reducen a bandos, oficios y contestaciones de los principales cabecillas Morelos, Rayón, Cos, Liceaga, Berdusco y de otros menos principales, con algunos documentos sobre haciendas y contribución y otros documentos", número 57, p. 485-486.

<sup>159</sup> Al margen izquierdo: "Tenía razón. Por haber interceptado Osorno un oficio en que describía a la junta su criminal conducta, lo arrestó y puso grillos". Nota posterior de Carlos María de